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REPORTAJES DE INTERÉS

información al usuario en tiempo real. Las redes multimodales 
deben ser diseñadas para responder a la demanda, conectando 
los orígenes y destinos de los usuarios (pasajeros o carga). 

3. Relación entre Cambios de Uso de Suelo y Servicios de 
Transporte y Tráfico Vehicular. La demanda de servicios de 
transporte en una zona (así como el tráfico vehicular generado o 
atraído) está estrechamente relacionada con el uso de suelo y el 
equipamiento de esa zona. Actualmente en nuestras ciudades la 
planificación no relaciona estas variables. Hacen falta modelos 
más precisos que integren estas variables y sus relaciones.

4. Seguridad en el Transporte. Es necesario desarrollar 
sistemas para obtener información en tiempo real sobre 
incidentes/accidentes, con los parámetros que permitan 
identificar sus causas y su ubicación precisa; mejorar la 
modelación de la velocidad en los incidentes; investigar 
sobre análisis de riesgo y confiabilidad de los sistemas de 
transporte; incluir en los modelos factores de actualidad tales 
como: manejo de la fatiga, distracciones (como uso celulares), 
conductores mayores, uso de alcohol y drogas; y desarrollar 
sistemas inteligentes que auxilien al conductor para la 
prevención de accidentes.

5. Transporte Urbano de Carga. No hay políticas enfocadas 
al mejoramiento del transporte de carga ni a la reducción de 

	  

sus impactos, sólo políticas enfocadas en la reducción de las 
emisiones o del tráfico, las cuales no consideran las reacciones 
de los actores involucrados, por lo que en general no son 
eficientes. Incluso estas políticas, además de no lograr su 
objetivo, pueden generar incremento de los costos logísticos. 
Hacen falta modelos que permitan conocer el impacto del 
transporte de carga sobre el tráfico y las emisiones, que tomen 
en cuenta las reacciones de los actores involucrados y la 
demanda de viajes de carga. 

6. Distribución Urbana de Mercancías. Se requiere ordenar 
las operaciones de la distribución de mercancías, mediante 
redes de microplataformas logísticas, sistemas de bahías 
para operaciones de carga/descarga, el mejoramiento de 
las operaciones de transporte de carga con el uso de nuevas 
tecnologías y procedimientos, y el uso de vehículos más 
eficientes. También es fundamental desarrollar algoritmos 
para mejorar las rutas de distribución/recolección de 
mercancías, incluyéndoles el uso de información en tiempo 
real, con el fin de atender la demanda e imprevistos, y reducir 
tiempos de recorrido y emisiones. 

ASPECTOS NORMATIvOS y 
APLICACIONES ESTRuCTuRALES DEL 
CONCRETO REFORzADO CON FIbRAS
ALbERT DE LA FuENTE ANTEQuERA
vERÓNICA bENÍTEz ESCuDERO

El Dr. De la Fuente Antequera, profesor visitante de la 
Universidad Politécnica de Catalunya, impartió una conferencia 
sobre concreto reforzado con fibras en el Salón de Seminarios 
Emilio Rosenblueth el 13 de octubre.

Alberto de la Fuente está trabajando con el Dr. Carlos Aire, 
académico del IIUNAM, en ensayos de caracterización a nivel 
de material y estructural de concretos reforzados con fibras. 
La finalidad es identificar y optimizar nuevas aplicaciones del 
material a nivel estructural, en particular en prefabricación y 
en túneles. Este tipo de concreto permite desarrollar un mejor 
control del agrietamiento y, concretamente, del ancho de las 
grietas, por tanto, incrementar la durabilidad y reducir los 
costos de mantenimiento. Asimismo, en numerosas aplicaciones Figura 3. Área de estacionamiento de camiones en La Merced
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se puede eliminar el refuerzo tradicional con armadura pasiva, 
incrementando la competitividad económica del producto.

En particular –comentó De la Fuente– estamos trabajamos 
con el Profesor Aire, en la valoración de la capacidad estructural 
de fibras tanto metálicas como plásticas. Ambos tipos de 
fibras se pueden utilizar para reducir o eliminar la armadura 
pasiva, sin embargo, su comportamiento puede ser distinto 
en función del nivel de carga y de la agresividad ambiental. 
Estoy gratamente sorprendido porque el Dr. Carlos Aire está 
trabajando con el concreto reforzado con fibras y lo está 
utilizando en ensayos avanzados de flexión con aplicaciones 
reales en obra. Este tema lo empezamos en Barcelona y él lo 
está promoviendo en México. Me llama la atención la capacidad 
que tiene el laboratorio del IIUNAM para desarrollar ensayos 
a escala, por ejemplo, ensayos de dovelas, de paneles, de 
tuberías de saneamiento, elementos para los cuales el empleo 
de fibras estructurales puede conducir a la eliminación parcial, 
e incluso total, de la armadura pasiva manteniendo fiabilidad 
estructural e incrementos de la vida útil. Estos estudios son   
tema de publicaciones, y será información importante para 
una normativa nacional del concreto reforzado con fibras.

El concreto con fibra aparentemente puede tener un costo 
mayor, pero si tenemos en cuenta la reducción de la mano de 
obra y del tiempo para colocarlo, entonces empieza a ser más 
sostenible, tanto a nivel económico como ambiental.

Lo que esperamos en general es que el público se convenza 
de las ventajas que ofrece esta nueva alternativa. Por otra parte, 
quiero enfatizar que es muy importante en estas innovaciones, 
estrechar la colaboración empresa-universidad para que estas 
innovaciones se implementen de forma exitosa en la realidad y 
puedan derivarse las ventajas asociadas. 

Albert De la Fuente Antequera y Carlos Aire

PROS y CONTRAS DEL MANEJO 
COSTERO EN ESPAñA
JuAN JOSÉ MuñOz PÉREz
vERÓNICA bENÍTEz ESCuDERO

El profesor Muñoz Pérez de la Universidad de Cádiz, por 
invitación del Dr. Rodolfo Silva, investigador del IIUNAM, 
realizó una estancia académica en el Instituto de Ingeniería, 
UNAM con el objetivo de realizar investigación en los temas de 
arenas y dinámica litoral en las playas, además de dirigir tesis 
de doctorado en el que los alumnos tengan la oportunidad de 
conocer la forma de trabajo tanto de España como de México. 
La idea es fortalecer la interrelación entre ambos centros de 
investigación.

Dentro de las actividades que realicé en el Instituto de 
Ingeniería –comenta Muñoz Pérez– impartí la conferencia 
Pros y contras del manejo costero en España, tema difícil de 
abordar y al que en España se le ha dado especial atención 
aunque todavía falta mucho por hacer. He venido a aprender, 
a compartir conocimientos con el fin de alcanzar soluciones 
con un enfoque técnico-legislativo-pragmático, ya que no se 
puede legislar sin saber técnicamente lo que debemos hacer. 
Estoy consciente de que para que la solución sea la correcta se 
requiere de una gestión integral, es decir, tienen que participar 
especialistas en economía, turismo, biología, cultura, y por 
supuesto, en ingeniería de costas; ojalá que se vayan abriendo 
a la multidisciplinaridad y al intercambio académico entre 
universidades.

En España el tema de costas y puertos presenta varios 
problemas como el de la interacción entre ambos y su 
influencia en el transporte de sedimentos y los fenómenos de 
acreción y erosión en las playas. 

Otros problemas, como el de la contaminación de las aguas, 
ya han sido solucionados con el apoyo de la buena aplicación 
de fondos económicos europeos; todos los ayuntamientos 
costeros tienen ya estaciones depuradoras, con lo que 
nuestras playas son de las más limpias del Mediterráneo con 
acceso completamente gratuito, lo que no sucede en otros 
países. 

El Instituto de Ingeniería de la UNAM es fantástico, 
esperamos que estas relaciones que estamos sembrando 
florezcan y que el intercambio académico se fortalezca. 




